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(Comienza la sesión a las 15 horas y 18 minutos). 

Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, del Consejero de Ordenación del 

Territorio, Vivienda, Paisaje y Proyectos Estratégicos para informar acerca del criterio de su 

Departamento respecto a la instalación de parques eólicos y fotovoltaicos en la Comunidad 

Foral de Navarra. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Arratsalde on. Buenas tardes. Bienvenidos, bienvenidas a 

esta convocatoria, a esta Comisión de Ordenación del Territorio, Vivienda, Paisaje y Proyectos 

Estratégicos, que tiene, contiene solo un punto en el orden del día, que es la comparecencia del 

propio Consejero de Ordenación del Territorio, Vivienda, Paisaje y Proyectos Estratégicos, al que 

le damos la bienvenida, también a Izaskun Abril, Directora General, para informar acerca del 

criterio de su departamento respecto a la instalación de parques eólicos y fotovoltaicos en la 

Comunidad Foral de Navarra. La comparecencia ha sido solicitada por el Grupo Parlamentario 

Euskal Herria Bildu. Por tanto, tiene una primera intervención, señora Aznal, puede comenzar. 

SR. AZNAL SAGASTI: Eskerrik asko, lehendakari jauna. Arratsalde on, guztioi. A modo de una muy 

breve introducción, en el contexto que nos encontramos de transición energética y la situación 

actual por la que estamos atravesando desde hace varios meses, de implementación de las 

energías renovables en nuestro territorio, es un aluvión de proyectos el que viene llegando en 

los últimos meses, tanto de instalaciones fotovoltaicas como de parques eólicos. La verdad es 

que siempre hemos escuchado, básicamente, al Departamento de Desarrollo Rural y Medio 

Ambiente y al Departamento de Desarrollo Económico.  

Por lo tanto, nuestro grupo siempre ha considerado que nos faltaba una tercera pata muy 

importante, porque, de hecho, las unidades competentes para las autorizaciones son desarrollo 

económico como organización del territorio, y queríamos escucharles y debatir con ustedes 

determinados puntos con los que quizás discrepamos con el Gobierno de Navarra en todos los 

departamentos, a efectos de esta implementación de infraestructuras de energías renovables. 

Así que les escucharemos atentamente. Eskerrik asko. 

 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Muchísimas gracias. Tiene el señor Consejero un turno de 

palabra, una intervención, máximo de treinta minutos. 

SR. CONSEJERO DE ORDENACIÓN DEL TERRITORIO, VIVIENDA, PAISAJE Y PROYECTOS 

ESTRATÉGICOS (Sr. Aierdi Fernández de Barrena): Mila esker. Hasieran konbidatzeko komisio 

honetara. El Gobierno de Navarra tiene un compromiso con la transición energética, tomando 

como referencia los objetivos de descarbonización definidos, en consecuencia, con los marcos 

estratégicos internacionales y con los términos del propio acuerdo programático que impulsan 

los partidos que conforman este Gobierno, pero siempre con el máximo respeto al cumplimiento 

de la legalidad vigente en esta y el resto de las materias.  

Quiero indicar que durante el procedimiento de autorización de este tipo de proyectos 

intervienen diferentes unidades del Gobierno, en aplicación de las diferentes disposiciones 

sectoriales vigentes, más allá, incluso, de la propia competencia de nuestro departamento. 

Recibimos informes, como luego comentaremos, de diferentes unidades de otros 
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departamentos, también para conformar la posición que a ese respecto establece nuestro 

departamento.  

En el caso de los informes que emite la Dirección General de Ordenación del Territorio, se 

refieren a la adecuación territorial y urbanística de las solicitudes, valorándose, por tanto, la 

compatibilidad con los instrumentos de ordenación territorial.  

En este sentido, los planes de ordenación territorial y planes o proyectos sectoriales de 

incidencia supramunicipal, que pudieran afectar al ámbito de implantación de la actuación 

propuesta y urbanística y planeamiento urbanístico vigente en el municipio o municipios 

afectados, y también el régimen urbanístico del suelo. Además, para la autorización urbanística 

se recaban informes de los órganos competentes en relación con las asociaciones territoriales 

de carácter sectorial que pudieran coordinar, condicionar la adecuación pretendida, excluida la 

evaluación ambiental que corresponde al Departamento de Medio Ambiente, que está sujeta a 

trámite concurrente, en nuestro caso, también significa intervención por parte del servicio de 

comunales de patrimonio histórico, de agricultura, de infraestructuras agrarias, de obras 

públicas, corredor ferroviario de alta velocidad, etcétera.  

Como saben, hay dos procedimientos y dos normativas diferenciadas en función del tipo de 

parque energético que se plantee, en el caso de los parques eólicos, el Decreto Foral 56/2019, 

de 8 de mayo, es el que regula la autorización de estos parques eólicos en Navarra, y la Dirección 

General de Ordenación del Territorio interviene en el procedimiento de autorización de estos 

parques eólicos y sus instalaciones de evacuación asociadas con un informe de consulta, y, 

posteriormente, con una autorización, como así se recoge en los artículos 8 y 10.  

En algunos casos, con anterioridad al procedimiento anterior, cuando el promotor solicita la 

elaboración del documento de alcance del Estudio de Impacto Ambiental, a petición del órgano 

ambiental, también se emiten informes en este mismo sentido, recogidos en el artículo 33 de la 

Ley 21/2013.  

En todos los casos, el alcance de los informes que emite la Dirección General, como decía 

anteriormente, se adecúan, se refieren a la adecuación territorial y urbanística de las solicitudes. 

Para ello lo que se hace, se valora la compatibilidad con diferentes disposiciones. En primer 

lugar, con el Decreto Foral Legislativo 1/2017, el texto refundido de la Ley Foral de Ordenación 

del Territorio y Urbanismo. En segundo lugar, con el propio Decreto Foral 56/2019, que regula 

esta autorización de parques, como saben, desde el 2019, anteriormente se tramitaban 

mediante PSIS. En este caso, el artículo 12 lo que determina es que se requerirán de la 

autorización de actividades autorizables en suelo no urbanizable, regulada en la legislación 

vigente en materia de Ordenación del Territorio y Urbanismo, y que será otorgada con 

anterioridad a la autorización administrativa previa a su instalación.  

En tercer lugar, los Planes de Ordenación Territorial, los POT, en función de la ubicación del 

parque, determinarán la normativa y los anexos de cada uno de ellos. En este sentido, los POT 

establecen actividades como suelo no urbanizable, prohibidas, determinadas actividades en 

zonas determinadas. En este caso, se entiende incompatible este tipo de instalaciones 

energéticas con los valores a proteger, en concreto, en las áreas de especial protección y suelos 

de protección por riesgos naturales, identificados en los mismos como vegetación de especial 
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interés; lugares de interés geológico; humedales, establecen unas distancias, en este caso; zonas 

de riesgo con movimiento en masa, prohibidas en una banda también de cincuenta metros; zona 

fluvial y sistema de cauces y riberas; y también suelos de elevada capacidad agrológica en los 

POT 4 y POT 5. 

Hay otras áreas de especial protección recogidas en los POT, también que lo que establecen son 

limitaciones y condicionantes, no prohibiciones, sino que limitaciones y condicionantes para la 

implantación de los parques eólicos, que deberán ser tenidos en cuenta, en concreto, las áreas 

de especial interés para la fauna, zonas esteparias POT 4 y POT 5. Se protege la capacidad de 

estas zonas para albergar poblaciones de fauna esteparia. Conectividad territorial, aquellas 

infraestructuras o actuaciones que pudieran afectar a estos suelos deberán tener especial 

consideración en no actuar como barreras infranqueables para la fauna y la flora, y deberán 

aportar medidas necesarias para evitar la pérdida de conexión entre los diferentes espacios. 

Paisajes naturales deben ser preservados de actuaciones impactantes desde el punto de vista 

paisajístico. Por lo general, tienen poca entidad superficial. Es fácil buscar alternativas en áreas 

próximas.  

Paisajes singulares, en este caso se deberá proteger el entorno paisajístico que da entidad al 

elemento singular, evitando la instalación de elementos discordantes con la singularidad del 

paisaje o la eliminación de elementos definitorios de este, que supongan merma en la identidad 

del espacio protegido. Con relación a los caminos históricos, las instalaciones energéticas son 

autorizables, manteniendo una distancia acorde con la instalación propuesta, tratamiento 

paisajístico, si es compatible con la actividad. En el caso de los aerogeneradores, se considera 

que la distancia de seguridad es mayor a tres metros.  

En las zonas inundables, también estará lo regulado en los anexos 4 y 5 de los POT, en función 

del riesgo alto, del riesgo medio o bajo de inundación del ámbito de implantación, según se 

recoge en el Reglamento de Dominio Público Hidráulico en zonas de flujo preferente. Por lo 

tanto, deberá tener el informe del órgano competente en materia de riesgo de inundación, así 

como recabarse también el informe de autorización del organismo de cuenca competente en la 

materia.  

Otros instrumentos de ordenación territorial, también se valora la compatibilidad de la 

propuesta con los planes y/o proyectos sectoriales de incidencia supramunicipal que pudieran 

afectar al ámbito de implantación de la actuación que se pretende desarrollar. El planeamiento 

urbanístico municipal juega un papel muy importante, también en este terreno. Se valora la 

compatibilidad, se solicita la compatibilidad de la actuación con el planeamiento urbanístico 

vigente en el municipio o municipios a los que afecta el ámbito de implantación de la actuación 

propuesta. Aquellas otras afecciones sectoriales que comentaba al principio, más allá de la 

ambiental que, como digo, es concurrente y, por lo tanto, compete a otro departamento, y que 

tienen que ver con comunales, afección a comunales, patrimonio histórico, infraestructuras 

agrarias, obras públicas, etcétera, que requieren también un informe a ese respecto.  

Por último, el Plan Energético, también se exige que los proyectos justifiquen su adecuación al 

Plan Energético de Navarra, Horizonte 2030, aprobado por acuerdo del Gobierno de Navarra, de 

24 de enero de 2018, que mantiene un mapa de acogida de parques eólicos, en este caso, en el 
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que se distinguen las zonas no aptas, zonas con limitaciones ambientales, territoriales y zonas 

libres o con escasa limitación ambiental y territorial. 

En el caso de la autorización de los parques fotovoltaicos, en este caso, la Orden Foral 64/2006, 

de 24 de febrero, regula los criterios y las condiciones ambientales y urbanísticas para la 

implantación de estas instalaciones, para aprovechar la energía solar en suelo no urbanizable, 

la implantación de instalaciones solares, así como la de los accesos y las líneas eléctricas de 

conexión a la red, etcétera.  

En algunos casos, igual que en el caso de la eólica también, en los informes que he comentado 

anteriormente, pueden producirse también con carácter previo o a instancia de la tramitación 

en Medio Ambiente. En este caso, también la valoración sobre la compatibilidad la realiza el 

departamento en relación, como no puede ser de otra manera, también con el Decreto Foral 

Legislativo 1/2017, que es el texto refundido de la LFOTU. En este caso, en la Orden Foral 

64/2006, de 24 de febrero, del Consejero de Medio Ambiente, Ordenación del Territorio y 

Vivienda, vigente en este caso, de acuerdo con el artículo 3 y la disposición transitoria de la 

Orden Foral 64/2006, no podrán ubicarse instalaciones solares en los siguientes lugares: Suelo 

no urbanizable de protección; subcategorías de suelo de valor ambiental, paisajístico, 

declarados por el planeamiento urbanístico, incluidos los terrenos declarados como suelo 

forestal en el planeamiento anterior a la Ley 35/2002; espacios naturales protegidos, con 

excepción de los parques naturales, en estos últimos podría instalarse cuando la Dirección 

General de Medio Ambiente considere suficientes las medidas previstas para proteger los 

valores ambientales; los suelos de alto valor natural para el cultivo; las vías pecuarias; Camino 

de Santiago; yacimientos arqueológicos; y demás terrenos de valor cultural e infraestructuras 

de interés general existentes o previstas, afectaría, en este caso, los Planes de Ordenación 

Territorial que correspondan al ámbito que estemos trabajando, analizando. En este caso, 

también se señalan aquellos suelos clasificados como suelo no urbanizable, en el que está 

prohibida esa implantación. Igualmente, que, en el caso anterior, y no les detallo. Lo mismo 

aquellas otras actuaciones previstas en el POT, con limitaciones y condicionantes, también áreas 

de especial interés para la fauna, espacios de conectividad territorial, paisajes naturales, paisajes 

singulares y caminos históricos.  

En las zonas inundables, obviamente también en razón de los anexos, se requiere el informe del 

órgano competente en materia de riesgo e inundaciones, que sería el Departamento de Medio 

Ambiente, y también el informe de autorización del órgano de cuenca. En este caso, la 

Confederación Hidrográfica.  

En relación con el impacto paisajístico de las huertas solares, el anexo 8 de los POT indica algunos 

criterios que son importante señalar. En primer lugar, deberían dejar libre una banda de 

protección con respecto a aquellos elementos con valor paisajístico, tales como hitos, zonas 

húmedas, paisajes naturales y otros paisajes con valor simbólico o patrimonial. Dicha banda 

puede calcularse mediante la intersección de la cuenca visual y un perímetro de en torno al 

elemento de valor que, en este caso, dada la escasa altura de las placas solares, podía ser de 

unos cincuenta metros, aproximadamente.  

El impacto sobre el paisaje en torno a este tipo de instalaciones podía atenuarse mediante la 

utilización de alineaciones de especies arbóreas de gran porte, chopo lombardo o similar. 
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Asimismo, un aspecto a considerar y valorar en algunas zonas, de cara a minimizar los impactos 

paisajísticos generados por la instalación fotovoltaica, es el del posible soterramiento, también 

de las líneas eléctricas de conexión a la red general.  

También se ven afectados, lógicamente también, por otros instrumentos de ordenación 

territorial, planes o proyectos sectoriales de incidencia supramunicipal. El planeamiento 

urbanístico municipal, se valora la compatibilidad de la actuación con el planeamiento 

urbanístico vigente en el municipio o municipios que lo afecten. La actividad a desarrollar deberá 

estar contemplada como autorizable o permitida en el régimen urbanístico de la o las categorías, 

subcategorías de suelo no urbanizable en las que se implante. En este caso, cumplir las 

condiciones de implantación establecidas en dicho régimen, así como las condiciones 

establecidas a las construcciones, con la normativa urbanística de las ordenanzas de edificación 

aplicables.  

Las afecciones sectoriales en idéntico caso que, para los parques energéticos o eólicos, 

comunales, patrimonio histórico, etcétera. También debe ser coherente con el Plan Energético 

de Navarra y debe alinearse con el objetivo de aumento de las energías renovables, en el 

consumo energético contemplado en el plan. El Plan Estratégico de Navarra 2030 señala el 

autoconsumo también como un elemento importante y la integración en la edificación con un 

escaso impacto visual. Menciona también las instalaciones de producción a gran escala, las 

huertas solares. Sin embargo, el PEN no establece directrices territoriales ni paisajísticas a tener 

en cuenta en su implantación. 

Otras consideraciones. Por último, se considera que la implantación de parques solares a gran 

escala tiene dos afecciones territoriales importantes. La ocupación de suelo y el impacto visual. 

La gran extensión de los parques propuestos implica la afección de grandes superficies de 

terreno y produce un impacto paisajístico, la singularidad tipológica, materiales, reflectancia, 

cromatismo, morfología, disposición y distribución de las instalaciones, topografía, fuerte 

contraste, lógicamente, con los usos tradicionales de ese espacio, que debe ser considerado en 

el análisis que realizamos de cada uno de los parques, teniendo en cuenta, además, el efecto 

acumulativo que pudiera producirse debido a la existencia de plantas solares en el entorno 

próximo, en su caso.  

En consecuencia, resulta necesario considerar la dimensión y el impacto visual de las plantas 

solares, mediante un estudio paisajístico que incluya el análisis del lugar de emplazamiento, la 

evaluación de la transformación que se produciría, y, en consecuencia, las medidas de 

integración, tamaño, diseño, morfología, vallados, tratamiento vegetal, que permitan valorar su 

posible autorización.  

Antes de terminar, me gustaría destacar que estamos, lógicamente, en un momento con un gran 

número de proyectos, una acumulación de solicitudes presentadas por promotores obligados a 

cumplir los hitos administrativos contenidos en el Real Decreto Ley de junio de 2020. Solicitudes 

que están generando tensiones en el territorio, porque compiten muchas veces con espacios 

ocupados por usos preexistentes o suponen una pérdida o una modificación de alguno de esos 

usos preexistentes y esos valores. Su implantación lleva inherente la alteración, por tanto, del 

terreno, o incluso de las actividades que sobre él se desarrollan, por lo que desde la 
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Administración debemos ser exigentes en los procesos de evaluación y autorización de estas 

nuevas instalaciones, sujetándonos al marco que he descrito anteriormente. 

No obstante, también es preciso señalar que estamos en un proceso de transición energética 

irrenunciable, por lo que debemos avanzar en la búsqueda de fórmulas de concertación social. 

En este sentido, desde el Gobierno de Navarra, y en coherencia con los principios de la estrategia 

de transición ecológica Navarra Green, abogamos por avanzar hacia un equilibrio, un desarrollo 

equilibrado entre la generación centralizada y la distribuida, adaptando en nuestro caso las 

normas urbanísticas y de ordenación del territorio en esa dirección. Así, estas cuestiones se van 

a recoger en la nueva Ley de Ordenación del Territorio y Urbanismo, que próximamente iniciará 

su recorrido en el trámite de consultas previas o en las modificaciones de esas áreas para, de 

alguna manera, adaptar estos instrumentos de ordenación del territorio a las actuales 

necesidades que en este terreno tenemos. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Muchísimas gracias, Consejero. Comenzamos el turno de 

los grupos parlamentarios. Comenzamos por el grupo proponente, Euskal Herria Bildu. Señora 

Aznal, tiempo máximo de diez minutos. 

SR. AZNAL SAGASTI: Mila esker, lehendakari jauna. Muchas gracias, señor Aierdi, por todas las 

informaciones que nos ha dado, bastante amplias, a veces bastante espesas, porque si ya 

hablamos del marco legal en el que nos movemos, a mí personalmente a veces me cuesta.  

El contexto de emergencia climática, claro y evidente para todas y todos los grupos 

afortunadamente, el contexto de transición ecológica y energética también, el papel 

determinante que tiene el Departamento de Organización Territorial queda manifiesto. Como 

bien ha explicado, marco legal para movernos del Decreto Foral 56/2019 para los parques 

eólicos, Orden Foral 64/2006 para los fotovoltaicos. Bueno, tenemos el Plan Energético de 

Navarra 2030, que usted ha dicho perfectamente, contempla una serie de mapas. 

 Nuestro grupo Euskal Herria Bildu Nafarroa ha llevado a cabo numerosísimas iniciativas 

parlamentarias en cuanto a la transición energética y al despliegue de infraestructuras para las 

energías renovables. Entonces, en preguntas directas al Gobierno de Navarra ya se nos ha dicho 

muchas veces que los mapas que contempla el Plan Energético de Navarra, Horizonte 2030, no 

dejan de ser orientativos. Usted mismo también ha hablado de limitaciones, condicionantes, en 

ningún caso, prohibiciones. Con el Decreto Foral 56/2019 se pretendió posibilitar, facilitar a los 

promotores para que desarrollaran las infraestructuras correspondientes. En cuanto a la Orden 

Foral 64/2006, yo tengo entendido que el artículo 6 que impedía el desarrollo de la energía en 

determinadas zonas o en alguna de sus partes fue derogado. Por lo tanto, hasta ahora el marco 

normativo se ha ido flexibilizando en favor de los promotores que quieren llevar a cabo estas 

infraestructuras.  

A Euskal Herria Bildu Nafarroa, desde el principio, siempre nos ha preocupado mucho la 

autonomía municipal. Aquí hemos tenido oportunidad de escuchar cómo el Gobierno de 

Navarra declaraba inversiones de interés foral, en determinados casos, macroinstalaciones 

fotovoltaicas. Siempre hemos hablado del respeto total y absoluto a la autonomía municipal. 

Digo que nos preocupa, porque en respuesta a preguntas directas al Gobierno de Navarra, 

suelen ser muy ambiguas. O sea, cuando ya empezamos a aludir al artículo 54 de la Ley 24/2013, 
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de 26 de diciembre, del sector eléctrico, como ustedes saben, este artículo declara de utilidad 

pública las instalaciones eléctricas de generación de energía eléctrica. Lo que ocurre es que esto 

puede dar lugar a expropiaciones forzosas.  

Desde luego, mi duda siempre es esta. ¿En qué medida las decisiones de las entidades locales 

de Navarra pueden ser respetadas o en qué medida, cuando hablamos de electricidad y del 

despliegue de electricidad, todo pasa por encima de ellas o en qué medida pasa por encima de 

ellas? Es algo que me gustaría, si me pueden aclarar, sobre todo, para mayor tranquilidad 

nuestra.  

En cuanto a los terrenos susceptibles de acoger instalaciones fotovoltaicas, nuestro grupo 

también se dirigió al Departamento de Desarrollo Rural y Medio Ambiente, que nos habló de un 

protocolo creado a tal fin, en el que, según la capacidad agrológica de los suelos, se catalogaba 

en una forma u otra, que hacía que los terrenos pudieran acoger o fueran susceptibles de acoger 

estas infraestructuras o no lo fueran, pero claro, estamos otra vez igual, esto no tiene ningún 

rango normativo todavía. Como hemos dicho, el Departamento de Desarrollo Rural y Medio 

Ambiente no ostenta directamente competencias para autorizar estas instalaciones. Solo emite 

informes sectoriales que no son vinculantes. Sin embargo, ustedes sí.  

La cosa es que pensamos que todo el despliegue..., estamos hablando de unas ochenta y pico 

proyectos de energías renovables que están en trámite, se están barajando. Yo alguna vez 

también he dicho que con todos esos proyectos en curso que ya han sido autorizados, que están 

en vías de autorizarse y tal, ya hablaríamos de conseguir el doble de la electricidad que ahora 

mismo estamos consumiendo en nuestra Comunidad. 

Como decíamos, el Decreto Foral 56/2019 sí que regula el tema de las infraestructuras para la 

energía eólica. Aquí me tengo que detener, porque ya les preguntamos en su día algo que nos 

llamó muchísimo la atención. En este decreto se dice claramente que los proyectos sectoriales 

de incidencia supramunicipal que a la entrada en vigor de este decreto estuvieran total o 

parcialmente sin ejecutar, quedarían sustituidos de pleno derecho por autorizaciones de 

actividades autorizables en suelo no urbanizable.  

Se decía que dichas autorizaciones habilitan a su titular para la ejecución y puesta en marcha de 

los correspondientes parques eólicos en un plazo máximo de dos años, a partir de la entrada en 

vigor del presente decreto. Pero luego ustedes emitieron una orden foral con la finalidad de este 

plazo, que era de dos años, prorrogarlo en tres años más. Claro, yo, sin ser experta en estos 

asuntos, quiero decir, una orden foral se supone que desarrolla un decreto foral, pero coger un 

plazo que establece un decreto foral y prorrogarlo hasta hacerlo más del doble, me parece a mí 

que no es muy correcto. No es muy correcto, porque cuando yo pregunté al departamento qué 

proyectos estaban afectados por esta orden foral en concreto, vi que los proyectos eran de una 

única empresa. Entonces yo lo primero que pensé: «No puede ser que una orden foral se haga 

porque una empresa lo necesita, esta prórroga del plazo».  

Luego, cuando desde mi grupo hemos pedido todo el expediente administrativo completo, que, 

por cierto, me lo he mirado hoy todo, antes de venir, he visto cómo muchos Ayuntamientos 

estaban afectados, cómo el Gobierno de Navarra rechazó los requerimientos previos de estos 

Ayuntamientos. Entonces, cuando me he parado a ver qué proyectos estábamos hablando, 
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porque claro, estamos hablando de Améscoa Baja, Guesálaz, Lezáun, claro, he visto que estos 

municipios en concreto estaban hablando de unos proyectos que son Aldana y Kresada. Son 

proyectos de parques eólicos, veintidós proyectos que les afectaba enormemente. Por cierto, 

proyectos a los cuales se han presentado cinco mil alegaciones, ni más ni menos. Proyectos que 

yo creo que el Departamento de Desarrollo Rural y Medio Ambiente ya ha emitido informes 

bastante demoledores acerca de los impactos que pueden tener estos proyectos. 

Como digo, se rechazaron los requerimientos previos de estos municipios y ayuntamientos. 

Nuestra queja es que yo en muchas ocasiones he dicho que parece que este Gobierno de 

Navarra tiene más laxitud en todo este tema de la transición energética con las empresas 

promotoras que con los municipios, con los concejos y, en definitiva, con la autonomía 

municipal.  

A mí me consta que ha habido ocasiones en que los municipios y diversas plataformas han 

pedido prórrogas de los periodos de alegaciones. Pensemos que, en verano, en periodo estival, 

cada semana salían proyectos a exposición pública. Yo veo mucha más indefensión en personas 

de ayuntamientos que han llamado diciendo: «Esto nos desborda». Ni estamos preparados 

técnicamente ni operativamente para hacer frente a estos periodos de presentación de 

alegaciones tal y como se nos impone, y cuando a veces pedimos prórrogas, se nos deniegan.  

Sin embargo, veo cómo para facilitar a las empresas promotoras el despliegue de sus proyectos, 

yo creo que hay mucha más laxitud. Sí que convengo con usted en que, si queremos hacer frente 

a la transición energética, habrá que conjugar generación descentralizada y habrá que conjugar 

con infraestructuras, pero pienso que nunca en detrimento del derecho de la autonomía 

municipal y que salgan perjudicados, como yo creo que es en este caso, los municipios y los 

ayuntamientos, que en sus requerimientos ya hablaban algunas veces de que se cuestionaba 

con esta orden foral la jerarquía normativa. Entonces, nuestro grupo sí que ha solicitado que se 

pida un Dictamen al Consejo de Navarra para ver en qué medida esto se puede adecuar a la 

normativa vigente. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Señora Aznal, tiene que ir terminando. 

SR. AZNAL SAGASTI: Simplemente, es nuestra preocupación. No queremos que aquí se facilite 

todo el proceso a las empresas o las grandes empresas y se deje de lado o no se tenga tanto en 

cuenta a las entidades locales, como nosotros pensamos que debería hacerse. Así que yo le 

agradezco las explicaciones, pero hay una serie de cuestiones que le he planteado, que me 

gustaría, si es tan amable, que nos contestara. Eskerrik asko. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Eskerrik asko, señora Aznal. Continuamos con el Grupo 

Parlamentario Navarra Suma. Señora Llorente, tiene diez minutos. 

SRA. LLORENTE TRUJILLO: Muchas gracias. En primer lugar, quiero agradecer al señor Consejero 

y a su Directora General, que hayan venido aquí hoy y que nos hayan dado las explicaciones 

acerca de este tema que nos compete. Lo que veo, señor Consejero, es que hay mucha 

normativa, mucho desarrollo reglamentario, muchas ordenanzas, que lo que favorece es a la 

total discrecionalidad.  
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Esto lo venimos denunciando desde nuestro grupo parlamentario, desde Navarra Suma. Pero no 

somos los únicos que decimos que hay discrecionalidad y que hay una falta de coherencia entre 

los tres departamentos que están involucrados en la concesión de las licencias de actividades a 

este tipo de infraestructura.  

Hay tres departamentos, Ordenación del Territorio, Desarrollo Económico y Empresarial y 

Desarrollo Rural y Medio Ambiente, que cada uno va en una dirección diferente, y que no hay 

por parte del Gobierno de Navarra una estrategia clara de cómo afrontar o cómo tiene que 

afrontar Navarra esta transición energética y cuáles tienen que ser los criterios claros para 

establecer este tipo de infraestructuras en nuestra Comunidad. Digo que no solo nuestro grupo 

parlamentario es el que se queja de esta falta de concreción y de esta discrecionalidad, porque 

es que han venido y se han quejado de esta misma falta de criterio, tanto el sector primario 

como las empresas, los promotores, se han quejado también las asociaciones de los vecinos, las 

entidades locales, las plataformas que están a favor o en contra de este tipo de infraestructuras. 

Hay un sentimiento generalizado de una falta de criterio y de una discrecionalidad, yo creo que 

bastante unánime.  

Les voy a poner algunos ejemplos. Empezamos con la parte de parques eólicos. Usted ha dicho, 

efectivamente, hay un Decreto Foral 56/2019, que establece o que regula cuáles son los criterios 

para autorizar este tipo de infraestructuras. Estamos ahora tramitando también la ley de cambio 

climático y transición energética, ya tenemos el anteproyecto. En este anteproyecto, que 

también hay un artículo que se centra en la energía eólica, aquí también hace referencia a lo 

que usted también ha dicho del Plan Energético de Navarra, Horizonte 2030.  

En este Plan Energético, ya se ha comentado que se establecían unos mapas de zonas 

preferentes de reservas aptas, no aptas. En este mapa, que usted ha dicho que es orientativo, 

lo que a nosotros nos llama poderosamente la atención es que en ese mapa se establecen unas 

zonas preferentes que luego en realidad no lo son. Es decir, hay promotores que se van 

exclusivamente a esas zonas preferentes, porque supuestamente son las zonas que nos está 

diciendo el Gobierno de Navarra en ese Plan Energético, que son zonas en las que se deberían 

poner este tipo de infraestructuras, en detrimento de otras zonas. Lo que se está viendo 

sistemáticamente es que hay proyectos en esas zonas que se rechazan por la parte de Medio 

Ambiente. Entonces, parece totalmente contradictorio que se establezcan por parte del 

Gobierno de Navarra unas zonas preferentes, por mucho que sean orientativas, con las que los 

promotores o las empresas tienen que hacer unos proyectos, y que luego, por parte también 

del Gobierno de Navarra, se desestime ese tipo de instalaciones que están en zonas, como ya 

he dicho, preferentes.  

Pero no solo eso, sino que también se ha dado casos en los que parques ya aprobados, en los 

que ya están en funcionamiento, han querido cambiar las máquinas, modernizar las 

instalaciones con la misma potencia evacuada. Es decir, no una repotenciación del parque, o 

simplemente una actualización, sustituir de 40 a 6 máquinas, y se han puesto trabas continuas 

administrativas a ese cambio que, en principio, es menos impacto visual, menos impacto con el 

medio. Se sustituyen 40 máquinas por 6, que son más eficientes, mejores. Se les ha puesto 

muchísimas trabas y han tardado en tener las licencias de actividad más de seis años, por parte 

de la Administración, con informes reiterativos negativos, etcétera. Con lo cual, los parques 
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eólicos, como ya he dicho, hay normativa que parece clara, pero que luego no se cumple y da 

lugar a esta discrecionalidad de, con un Plan Energético y con unas zonas preferentes sí y con 

otras zonas preferentes no te doy la autorización.  

En el tema, y este, en los parques eólicos es lo más claro de todo. Porque si ahora nos centramos 

en los parques solares, que es lo que mayor malestar está causando a la sociedad y a las 

entidades locales y a los diferentes ayuntamientos, aquí usted también lo ha dicho, la normativa, 

la Orden Foral 64 del 2006, que usted, como ha comentado, efectivamente, ahí se establecen 

dónde no se pueden ubicar este tipo de infraestructuras, pero hay uno de los puntos que dice 

que no se pueden instalar en suelos de alto valor natural para el cultivo. Esto, que alguien 

entenderá qué es suelo de alto valor natural para el cultivo. Nosotros hace mucho tiempo, 

viendo que tanto el sector primario como asociaciones como entidades locales había mucho 

malestar por implantaciones de este tipo de infraestructura, pedimos al Gobierno de Navarra 

que hiciera un mapa del suelo, igual que en el Plan Energético, Horizonte 2030 se hizo un mapa, 

que no se cumple, pero bueno, había un mapa de energía eólica. Lo que no entendemos es por 

qué ese plan no incluyó un mapa de instalaciones solares fotovoltaicas.  

Lo que pasa es que ese suelo de alto valor natural daba lugar, seguimos, a la discrecionalidad. 

Nosotros pedimos un mapa de suelos, que lo rechazaron en Pleno todos los grupos 

parlamentarios, porque parece ser que no era necesario. Al cabo del tiempo, o a la semana, yo 

creo, la Consejera se reunió con el sector primario, con las asociaciones y presentó un borrador 

de un protocolo en el que se establecía que, efectivamente, había suelos que tenían las clases 

agrológicas, en los que una clase de 1, 2 y 3, no eran compatibles con estas infraestructuras. A 

partir de la 3 ya es compatible. Dentro, además, se establecía un índice de regionalización 

productiva, en el que, si era menor o igual que 2,2 toneladas por hectárea era compatible. 

Incluso, si era superior, también podía seguir siendo compatible cuando fueran menos de diez 

hectáreas.  

Esto, como ya se ha comentado, no es vinculante. Es un protocolo que no es una ley, por así 

decirlo. Con lo cual, con este mismo protocolo se puede hacer una cosa o se puede hacer otra, 

pero no solamente eso, sino que luego, si nos volvemos al anteproyecto de la ley foral de cambio 

climático, que también hay un apartado de energía solar, lo que se dice es: «Se ubicarán 

prioritariamente en suelo urbano o urbanizable». Es decir, prioritariamente. Eso da lugar a, 

como ya se ha comentado, de que haya infraestructuras de grandes dimensiones que se han 

tramitado en Madrid, que no se han tramitado aquí en Navarra, en los que se instala este tipo 

de infraestructuras en suelo que no es ni urbano ni suelo urbanizable. Es decir, otra vez esta 

falta de criterio y otra vez esta discrecionalidad. No solo eso, sino que la Ley Foral también 

establece que se va a hacer un desarrollo reglamentario sin ningún tipo de plazos y sin ningún 

tipo de orientación de cómo se va a hacer, si va a ser el protocolo que presentó la Consejera, si 

se van a sacar otro protocolo cuando ustedes lo estimen oportuno.  

A nosotros lo que nos da la sensación, en resumen, con todos estos ejemplos que les hemos 

puesto, es que no hay un criterio claro de a dónde queremos ir. No hay un criterio claro de cuál 

es la estrategia que queremos seguir, quieren ustedes seguir como Gobierno de Navarra para 

afrontar esta transición energética. 



D.S. Comisión de Orden. Territ., Viv., Paisaje y Pytos. Estratégicos Núm. 25 / 3 de noviembre de 2021 

 

Si ustedes apuestan de verdad por un desarrollo sostenible de las energías renovables, si ustedes 

apuestan de verdad por regular este tipo de infraestructuras, si ustedes quieren establecer de 

verdad un marco normativo claro, en el que todos los agentes involucrados sepan a qué 

atenerse, porque es que hay muchísima desinformación en los Ayuntamientos. Hay muchísima 

desinformación en la ciudadanía. Lo que un día vale, al día siguiente no, con los mismos 

proyectos le dan el okey, al mes siguiente se le rechaza, todo con la misma normativa.  

Nosotros desde Navarra Suma ya hemos pedido en infinidad de ocasiones y lo han rechazado, 

como ya he dicho, en Pleno por todos los grupos parlamentarios, que se establezca un marco 

legislativo, que se establezca un mapa de suelos, pero un mapa de suelos que sea vinculante, en 

el que se diga no orientativo, que con el mismo mapa de suelos te digo sí y con el mismo te digo 

no. Establezcan las normas claras para el juego, las normas claras para que la gente sepa, tanto 

los promotores como las entidades locales como los vecinos de los diferentes pueblos de 

Navarra, sepan dónde se pueden… 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Señora Llorente, tiene que ir terminando. 

SRA. LLORENTE TRUJILLO: Dónde se pueden y dónde no se pueden poner estas infraestructuras, 

porque solo con la seguridad podremos conseguir la transición energética y, sobre todo, 

podremos conseguir y podremos seguir apostando por ese desarrollo de este sector, que ha sido 

clave en el pasado en Navarra y que debería ser clave en el futuro de nuestra Comunidad. 

Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Gracias a usted. Continuamos con el Partido Socialista de 

Navarra, señora Biurrun. Tiempo máximo de diez minutos. 

SRA. BIURRUN URPEGUI: Gracias, Presidente. Buenas tardes, señorías, y quiero de dar las gracias 

al señor Aierdi y a la señora Abril, por su presencia hoy en esta Cámara. Lo cierto es que es un 

tema bastante arduo y, sobre todo, para personas como yo, que no es un tema que dominemos. 

Por eso, también quiero agradecer a las que me han precedido también, por las aportaciones 

que han hecho al debate. Los informes que hacen desde esto viene de una comparecencia 

anterior en la que estuvieron el señor Irujo y la señora Gómez, y faltaba como la tercera pata 

del banco, por así decirlo, de ahí, que ya se nos anunció por el grupo de EH Bildu que iban a 

solicitar esta comparecencia.  

En este caso, los informes son siempre referidos a lo que es a la adecuación territorial y 

urbanística de las diferentes solicitudes que se presentan, y si estas encajan con la normativa a 

la que se ha aludido, de la Ley de Ordenación del Territorio, del decreto foral por el que autorizan 

los parques eólicos de Navarra, la orden foral que regula los criterios y condiciones ambientales 

y urbanísticas para la implantación de instalaciones para aprovechar la energía solar en suelo no 

urbanizable, los diferentes planes de ordenación territorial, en función de dónde vaya a ir el 

proyecto, y el Plan Energético de Navarra 2030, que como ya se comentó por el señor Irujo, 

estaba actualmente en proceso de revisión, precisamente, también por las mayores, las 

revisiones por parte de la Comisión Europea, las modificaciones normativas que se hayan 

producido en este verano.  
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El reto al que nos enfrentamos es de escala mundial, y aunque suene muy grandilocuente, nos 

tenemos que dar cuenta de que esto es así, que nos va nuestra propia supervivencia y las 

políticas encaminadas a frenar, y, en la medida de lo posible, a revertir el cambio climático, nos 

conciernen a todas y a todos, y todos y todas debemos ser conscientes y actuar en consecuencia 

de que no existe un plan B para el planeta.  

Estos días estamos asistiendo a la Cumbre Climática de Glasgow, que se ha revelado como la 

última oportunidad que tenemos para salvar el planeta. En Navarra tenemos un compromiso 

firme con el desarrollo de las energías renovables y queremos alcanzar esos objetivos a los que 

nos hemos comprometido. Este es un compromiso claramente recogido en el acuerdo 

programático. Para garantizar la supervivencia de la humanidad es necesario reducir las 

emisiones de CO2 a la atmósfera, generadas principalmente por fuentes fósiles. Quiero recordar 

que en Navarra todavía un 80 por ciento de la energía que producimos proviene de esas fuentes 

de petróleo, gas y carbón. Por tanto, la transición energética hacia fuentes de energía limpia se 

ha convertido en un imperativo. Navarra tendría que triplicar para 2030 la capacidad de generar 

energías renovables y quintuplicar para el año 50, si queremos cumplir con los objetivos y los 

compromisos que se han adquirido.  

Entonces, para conseguir estos objetivos tan ambiciosos, en un periodo de espacio tan corto, 

una de los instrumentos que tenemos son los parques solares y eólicos, que tendrían que 

generar la energía suficiente, tanto para mantener toda nuestra actividad industrial, tan 

importante en nuestra comunidad, así como la movilidad de la ciudadanía y el suministro, que 

es necesario garantizar para que podamos seguir nuestra vida cotidiana. 

Este departamento, además, tiene una gran responsabilidad, aunque no sea objeto de la 

comparecencia de hoy, en el desarrollo de políticas de eficiencia energética y regeneración 

urbana, tanto en el parque edificado como en esas nuevas construcciones, así como en el 

desarrollo de energías, como puede ser la biomasa.  

En este contexto, las instalaciones de los parques eólicos y fotovoltaicos de la Comunidad Foral 

son una pieza más en el engranaje de las energías renovables, que, como he dicho, son el camino 

para nuestra propia supervivencia y de quienes aquí habitamos.  

Entonces, los Departamentos de Desarrollo Económico, a través del área de Energía, el de Medio 

Ambiente y Ordenación del Territorio son los encargados de poder posibilitar la instalación de 

estos parques. Se ha dicho ya que Desarrollo Económico es el órgano sustantivo, pero para 

nosotros, para el grupo socialista, considera que son necesarias las tres visiones. La 

medioambiental, la económica y también la territorial. Estas tres miradas deben darse con las 

gafas de los criterios sociales. 

Sí que coincido con quienes me han antecedido que debe darse una exquisita coordinación, y si 

me apuran, mirada única. Por lo que sí que consideramos interesante crear una mesa o bien 

formal, regulada de coordinación entre los diferentes departamentos afectados. También, 

creemos importante tener —y alguna vez incluso lo hemos comentado— un mapa de esas zonas 

a las que se ha hecho referencia, en nuestra Comunidad, donde ya se sepa, y realmente sea así, 

dónde se puede instalar, dónde no se puede instalar y dónde se puede instalar en función de 

esa sostenibilidad social, económica y medioambiental a la que he hecho alusión.  
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Hemos de ser capaces de conjugar los intereses medioambientales, con una decidida apuesta 

por las energías limpias y renovables, pero al mismo tiempo ser capaces de preservar las 

singularidades y la riqueza ambiental del territorio foral. Ambos debates no son incompatibles.  

Es cierto que esto genera discusión social, pero discusión social en ambos sentidos. Hay pueblos 

que no quieren este tipo de instalaciones, y hay pueblos que quieren este tipo de instalaciones, 

porque en ellos va su desarrollo como pueblo, por la generación de empleo y por una serie de 

circunstancias. Entonces, tan de valorar es tanto en uno como en otro sentido el 

posicionamiento de estos municipios.  

Creemos y estaremos todos de acuerdo que es urgente clarificar y acelerar la producción de 

energías renovables. Sí que consideramos que sería una pena que, por esta maraña burocrática 

o la ausencia de unos criterios claros, se frenara el desarrollo de estas energías que, como he 

dicho, son imprescindibles, dada la situación de emergencia climática en la que estamos 

inmersos.  

Nuestro compromiso como socialistas es claro. Tenemos la primera Ley Española de Cambio 

Climático y Transición Energética en España. Una ley cuyo último objetivo era alcanzar un 

sistema energético eficiente, sostenible, que siente las bases para el sector eléctrico, cimentado 

en esas energías renovables en el 2050, y una reducción de emisiones de CO2, compatible con 

los compromisos de París, ahora ya será con los compromisos, y esperemos que sea con los 

compromisos de Glasgow.  

En Navarra, la Ley de Cambio Climático y Transición Energética está, como sabemos, en trámite 

parlamentario. Se está escuchando a los diferentes agentes implicados, buscando los diferentes 

equilibrios, que sean capaces de, por un lado, esa necesaria transición energética y, por otra 

parte, respetar valores también importantes.  

Hoy hablando unas compañeras decíamos: «Ahora que tengo una doctora cerca, es como el 

planeta sería ese enfermo en UCI, al que hay que aplicar un tratamiento y vamos a valorar qué 

tratamiento para que no perjudique a otros órganos del cuerpo que van a ser necesarios para 

seguir sobreviviendo». Esto un poco sería lo que querríamos hacer.  

Este mismo compromiso va en paralelo y alineado con el compromiso adquirido a nivel estatal 

por el Gobierno estatal, con ese plan de rehabilitación sostenible de viviendas, edificios y 

regeneración urbana. Va también alineado con las directrices marcadas por la Unión Europea. 

Ya desde el grupo socialista trabajaremos en ese nuevo proyecto de ley, modificación de la Ley 

Foral de Ordenación del Territorio, para ser capaces de adaptar la normativa urbanística actual 

a las nuevas necesidades que se plantean en esta tan necesaria transición energética. Ya 

concluyo diciendo que coordinación, que sé que no siempre es fácil, agilidad, compromiso, y 

como decía un compañero mío, sobre todo, aplicar el sentido común. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Gracias, señora Biurrun. Terminamos la intervención de 

los grupos parlamentarios con Geroa Bai. Señora Ansa, por un tiempo máximo de diez minutos. 

SRA. ANSA ASCUNCE: Arratsalde on, señorías. Bienvenido, Consejero y equipo. Muchas gracias 

por el montón de explicaciones que nos han estado dando, fundamentalmente de competencias 

y criterios que tiene su departamento con respecto a este tema.  
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La verdad es que a mí también me han resultado muy arduas las explicaciones. Es un lenguaje 

que yo poseo de base, es un lenguaje que voy adquiriendo con lentitud, a veces exasperante. 

Realmente, la disertación en una hora postprandial tampoco ha ayudado a mucho a poderse 

hacer con todo el contenido que nos ha ido relatando, pero, indudablemente, es un contenido 

importante y fundamental. Porque yo sí comparto con la compañera y portavoz de Bildu, que al 

menos de boquilla todos estamos en que la transición energética es un problema y es una 

oportunidad prioritaria. Al menos, todos estamos de boquilla en que el cambio climático ya está 

aquí y tenemos que ir haciendo cosas. Al menos, todos estamos de boquilla en toda esa filosofía, 

pero quiero decir lo de que estamos de boquilla, porque, evidentemente, la transición 

energética no nos va a salir ni barata ni va a ser fácil. Tenemos que empezar a ponernos de 

acuerdo en qué estamos de acuerdo para avanzar y qué van a ser líneas rojas. Tenemos que 

hacerlo con absoluta seriedad, con absoluto compromiso, sabiendo que nos vamos a dejar pelos 

en la gatera todos y todas. Entonces esto vaya por delante.  

Esta semana tenemos la convocatoria de Glasgow, poniéndonos en el disparadero de que 

realmente estamos ya ante unos procesos inevitables. Tendremos que tratar de resolver la 

mayor parte de los problemas evitables. Claro, decíamos que por devoción estamos en la lucha 

con la defensa del planeta, pero también lo estamos por verdadero compromiso y por 

obligación, porque ya tenemos firmados compromisos con Europa, en los que nos hemos 

comprometido para 2050 a llegar como un continente neutro en emisiones de CO2, reducir las 

emisiones en un 55 por ciento para el 2030, y una cuota mínima de fuentes renovables del 40 

por ciento sobre el total de la energía consumida. Son compromisos muy serios que tenemos 

firmados y estamos ahí, en el compromiso. También puede ser interesante conocer algunos de 

los datos desde donde partimos, porque no lo tenemos fácil. A pesar del esfuerzo que hemos 

hecho, solo el 21.1 de energía primaria es renovable, el 78 por ciento responde a fósil, 41 

petróleo, 34 por ciento gas, 4 por ciento carbón. Es decir, estamos con unas cifras realmente 

bajas.  

Luego tenemos otro problema importante, es que el consumo eléctrico no es uniforme. Por un 

lado, la mayoría es para la industria, el 56.5 por ciento, ¿qué va a suponer si no tenemos energía 

suficiente? Lo dejo ahí. Los servicios se llevan un 23,8 por ciento y el agropecuario un 3,2. El 

consumo eléctrico doméstico solamente el 27. Es decir, tenemos una industria muy potente en 

Navarra que habrá que alimentar con energía, y la necesitamos. Estamos ante un proyecto 

colectivo, porque todas y todos necesitamos electricidad, todas y todos necesitamos energía.  

Por otro lado, en el otro lado de la balanza tenemos una necesidad vital importantísima de frenar 

la carbonización del planeta, de cumplir los objetivos y los compromisos que tenemos marcados, 

y la sustitución de fuentes fósiles por renovables es urgente y es imperativo.  

¿Qué vamos a hacer? ¿Con qué velocidad vamos a implantar las cosas? Las instituciones deben 

evaluar los costes, lo venía diciendo, de una implantación que no puede ser, bajo ningún punto, 

desordenada. Eso es lo que nos ha traído aquí. ¿Cómo vamos a hacer una transición ordenada? 

Porque la transición ya hemos quedado que la tenemos que hacer. Tenemos que hacer una 

transición ordenada. Por supuesto que las instituciones establecen prioridades, legislan y 

regulan las soluciones energéticas para que no sean un problema y no estén al servicio de 
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determinados proyectos especulativos, sino que estén al servicio de lo que necesita la sociedad. 

Hasta ahí yo creo que podríamos llegar a un acuerdo.  

Claro, ya que nos metemos con la normativa. Navarra tiene un marco normativo exigente 

medioambientalmente. Exigente y complejo, lo estábamos viendo. También es cierto que hay 

determinados flecos que habría que ajustar y coordinar mejor. Yo no voy a desgranar, porque 

además soy absolutamente incapaz de desgranar todas y cada una de las leyes, decretos y 

normativas actualmente en vigor, pero es cierto que, si nos vamos fijando en artículos concretos, 

es una ley garantista que se puede utilizar en favor de la sociedad. Que no tenemos por qué 

tener esas reservas. Es garantista en cuanto a las leyes, pero es doblemente garantista en cuanto 

a que el visto bueno lo deben dar de cada una de las instalaciones, lo deben dar tres 

departamentos diferentes, que tienen que coordinarse y ponerse de acuerdo.  

Es cierto que si vamos a la prensa nos fijamos, decía la compañera de Bildu, que hay un aluvión 

de peticiones. Quizá haya un aluvión de peticiones, pero todas ellas tienen que pasar un trámite 

exigente y algunas de ellas llegarán a buen puerto y otras no llegarán a buen puerto, porque no 

cumplen con lo que se les está exigiendo y requiriendo, y que cada uno de los tres 

departamentos que controlan y vigilan el cumplimiento de sus respectivas normativas, ya sean 

medioambientales, paisajísticas, de ordenación del territorio, e incluso de patrimonio cultural, 

a mí me parece que dentro de la complejidad puede ser un nivel de exigencia. También es cierto 

que en la medida que se pueda habría que simplificar para que no fuese tan farragoso. Eso 

también lo creo. Cada uno de los tres departamentos tiene una mirada diferente. El de 

Desarrollo Rural y Ordenación del Territorio, el equilibrio territorial fundamental.  

Los mapas que decía la compañera, el cómo mapear y hacer con un verdadero equilibrio, la 

distribución de los diferentes, de forma importante, ordenación del territorio. Medio ambiente, 

sostenibilidad y medio ambiente y mantenimiento de la biodiversidad, fundamental. El tema del 

desarrollo económico y ver lo que decíamos antes, el suministro necesario y suficiente para el 

consumo navarro a partir de energías renovables. Indudablemente es complejo, pero ahí 

estamos. 

Yo quería también aportar que yo creo que no puede hacerse de cualquier forma, que debe 

hacerse ordenado. Es imprescindible conseguir una transición energética de las energías 

renovables, preservando el bien común, la biodiversidad, el paisaje y los servicios. Por lo tanto, 

no debemos transmitir en ningún momento la idea de que la apuesta de las renovables y el 

respeto medioambiental son contrapuestos, porque no lo son. Son y deberán ser compatibles, 

pero yo también quería hacer incidencia en dos aspectos.  

Primero, porque necesitamos un modelo distributivo de la energía de doble vertiente, la de 

autoconsumo y pequeñas comunidades y cooperativas de consumo, haciendo además una 

pedagogía importante. Es decir, el consumo tiene que ser racional y austero de la energía. El 

segundo punto importante es que la generación de energía en formatos centralizados, en 

parques e instalaciones, y el poder almacenar y trasladar energía y producción excedentes. 

También hay que hacer un tercer punto que no lo había notado, pero es el tema de la transición, 

cómo vamos a hacer esta transición. Pensar en las personas y en los costes sociales que va a 

tener la transición.  
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Hablando de necesidades urgentes, habría que empezar a hablar también de la Agencia de 

Transición Energética. Importante. No podemos obviar que el cambio climático ya está aquí. No 

es que lo tengamos. No, es que ya está aquí. Quizá podamos conjurar alguno de los peores 

desastres, porque de otros no vamos a poder ya. Estamos, desde luego, ante el reto más 

importante que vamos a tener en este siglo. Ojalá que las decisiones que tomemos ahora sirvan 

para que las futuras generaciones no tengan que sufrir los desastres que podemos dejarles como 

herencia. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Gracias a usted, señora Ansa. Para dar respuesta, tiene un 

nuevo turno de palabra el señor Consejero, el señor Aierdi, por un tiempo máximo de diez 

minutos. 

SR. CONSEJERO DE ORDENACIÓN DEL TERRITORIO, VIVIENDA, PAISAJE Y PROYECTOS 

ESTRATÉGICOS (Sr. Aierdi Fernández de Barrena): En primer lugar, quiero agradecer las 

aportaciones de todas las portavoces de los grupos, porque, evidentemente, nos permiten 

desde esa crítica, en muchos casos, también tratar de mejorar y corregir aquellas desviaciones 

que nos podamos encontrar en el proceso. En cualquier caso, yo creo que, efectivamente, el 

Gobierno en su conjunto y los departamentos afectados, lógicamente, tienen un plan en relación 

con esta cuestión. Decíamos hace muy pocas fechas que los fondos europeos, el Plan Reactivar 

Navarra, etcétera, son una oportunidad para cambiar el modelo en el conjunto de la actividad 

socioeconómica y, por lo tanto, también en lo que tiene que ver con la política energética. Esa 

apuesta por la sostenibilidad es una apuesta fundamental en ese recorrido. Una apuesta que 

requiere ordenar el territorio. 

No puede ser esto una ley de la jungla, en la que cada uno pueda desarrollar la actividad que 

quiera y, por lo tanto, efectivamente, tiene que haber un modelo de ordenación del territorio. 

Por eso el papel que juega este departamento es fundamental en ese proceso. Conscientes, por 

otro lado, de que, efectivamente, tenemos mucho camino por recorrer. Efectivamente, 

comentaba la portavoz de Bildu, si se desarrollaran estos proyectos duplicaríamos la producción 

energética, pero duplicaríamos la producción energética renovable. Todavía estaríamos muy 

lejos de conseguir la transformación de la energía fósil por la energía renovable.  

Por lo tanto, más allá de que algunos, lógicamente, de estos proyectos no deban desarrollarse, 

porque no reúnen los requisitos o se plantean en ubicaciones inadecuadas, el recorrido que 

tenemos por delante es muy exigente, muy ambicioso, si efectivamente queremos dar los pasos 

necesarios para esa transformación, y la tenemos que hacer. Creo que compartimos 

absolutamente todos y todas en este terreno.  

Es absolutamente fundamental que exista coordinación entre los tres departamentos afectados. 

Coincido o puedo respetar que consideren que es absolutamente insuficiente. Yo creo que, 

efectivamente se produce. Es más, en nuestro caso, todos los informes que tienen que ver con 

las políticas territoriales, lógicamente, se emiten por otros departamentos, no solamente por 

los tres que hemos señalado en este caso, sino también por otros departamentos, otras 

instituciones que sí se tienen en cuenta en el informe final que nosotros emitimos. Por lo tanto, 

efectivamente, hay un esfuerzo de coordinación, que todo, evidentemente, es mejorable y que 

seguiremos insistiendo, pero que nos obliga a trabajar en esa dirección.  
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Yo creo que la normativa, efectivamente, se tiene que adaptar a las necesidades del momento. 

No tenemos que vivir como si la normativa fuera nuestra esencia de vida. La normativa tiene 

que responder a las demandas y necesidades que tiene la sociedad del momento. 

Efectivamente, ese protocolo al que hacían referencia está en un proceso de participación, 

porque debe ser así. Porque entendemos que la normativa la tienen que tramitar las 

instituciones, pero tiene que oír el sentir y el posicionamiento de los distintos agentes 

implicados. Yo creo que lo han señalado diferentes portavoces en este caso. Es decir, tenemos 

que trabajar en coordinación con la sociedad.  

Si nos paramos un momento en este caso y vemos aquel mapa de capacidad de acogida que se 

aprobó en el 2018, claro, era fruto también de un momento como el que se vivía en aquel 

tiempo. Todos recordarán que, efectivamente, en el 2014 se eliminaron las primas al sector 

energético y, lógicamente, esto hizo que, por ejemplo, los proyectos fotovoltaicos no tuvieran 

incentivos suficientes como para que se planteara su desarrollo. Por lo tanto, también ese mapa 

de capacidad de acogida es fruto también de ese momento, de esa situación y de que, en aquel 

momento, efectivamente, no había proyectos de estas características encima de la mesa. 

Nosotros en este terreno, efectivamente, creo que los pasos que se han dado en relación con la 

normativa, también han valorado el papel que deben jugar las Administraciones Locales en este 

recorrido. En este caso, quiero recordar que, para el caso de los eólicos, en su momento, la 

tramitación hasta ese decreto foral del 2019 era mediante PSIS. Por lo tanto, había una 

declaración y un procedimiento que se seguía en el departamento. En este momento, al 

tramitarse a través de la implantación en suelo no urbanizable, hay unos informes, 

efectivamente, en los que esa posición municipal es relevante, en cuanto a la determinación de 

los usos, etcétera.  

Por lo tanto, yo creo que ahí hay un respeto, efectivamente, importante al posicionamiento que 

unas y otras Administraciones tienen a ese nivel. Porque las declaraciones de interés foral que 

realiza el Gobierno de Navarra respecto a este y otro tipo de proyectos no ponen en cuestión o 

no plantean la obligatoriedad de desarrollar ese proyecto. Manifiestan la posición política del 

Gobierno respecto al interés que tiene ese proyecto y la incidencia que tiene es la agilización de 

los procedimientos. Lo que hace es acortar los plazos para que ese proyecto se pueda 

desarrollar. No tiene otra incidencia, como tienen los proyectos de interés general, etcétera, 

que, efectivamente, en ese caso sí que tienen otro tipo de incidencia.  

Les decía que ese nivel de coordinación, estamos analizando permanentemente y vamos a seguir 

trabajando con ese objetivo de mejorar. Estamos analizando también normativas que en este 

sentido se producen, por ejemplo, en el caso catalán, la ponencia de energía renovables que 

existe o el caso aragonés, también con ese Consejo de Ordenación Territorial que, 

efectivamente, posibilita un nivel quizás mayor de coordinación en ese sentido. Vamos y 

estamos analizando estas experiencias para tratar de mejorar en ese sentido.  

Les hablaba también antes de esa reforma de la Ley de Ordenación del Territorio, porque 

también nos parece que en este tipo de proyectos hay un problema de consideración, al 

considerar el proyecto y su ubicación. Es decir, muchas veces consideramos el proyecto por el 

espacio físico o la localidad en la que se implementan las máquinas, los aerogeneradores o las 

placas, etcétera. No tenemos una visión y una dimensión territorial amplia de las afecciones que 
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tiene ese proyecto, porque se ubican en un espacio, ese municipio recibe unas compensaciones 

acordadas económicamente con él, etcétera, pero, sin embargo, ese proyecto luego tiene una 

incidencia con la conexión eléctrica, aérea en muchos casos, en la mayoría de los casos, a través 

de diferentes municipios que lo único que ven es la afección negativa de condicionar su propio 

territorio.  

Nosotros seríamos partidarios, y estamos analizando de qué manera, efectivamente, podemos 

o debemos considerar este tipo de proyectos en su globalidad y, por lo tanto, con sus afecciones 

positivas y negativas en el conjunto del espacio. Se ha señalado también alguna cuestión en 

relación con la ampliación de plazos, en algún caso, efectivamente. Bueno, yo creo que el 

Decreto Foral 56/2019, efectivamente, recoge la posibilidad de desarrollo de los departamentos, 

no solamente del nuestro, sino de los departamentos afectados por la misma para el desarrollo 

de las normativas que fueran necesarios en ese sentido. Desde esa interpretación, lógicamente, 

y atendiendo a la necesidad de abrir un plazo más amplio en cuanto a la ejecución, no de la 

tramitación de los proyectos, sino teniendo en cuenta la situación, que de alguna manera 

generaba, de indefensión, el procedimiento que se siguió también con respecto a la sustitución 

del procedimiento del PSIS y, posteriormente, el decreto foral, en relación con aquellos 

proyectos aprobados pero no ejecutados y en proyectos que tienen un recorrido muy largo en 

cuanto a su posible implantación, considerábamos que era una posibilidad que nos permitía la 

normativa existente, a la vista un poco de esa situación.  

En definitiva, y termino, insisto, recogemos las demandas que aquí se plantean. Quiero 

manifestar que ese proceso de transformación de energía fósil a energía renovable es un 

recorrido absolutamente fundamental en las políticas del Gobierno, que lo tenemos que hacer, 

que vamos a recorrer, yo creo que, con la sociedad y con los diferentes agentes sociales de la 

mano, pero que es una apuesta en la necesariamente tenemos que avanzar. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Muchísimas gracias, señor Aierdi, señor Consejero. Con 

esto concluiríamos esta Comisión de Ordenación del Territorio, Vivienda, Paisaje y Proyectos 

Estratégicos. Muchísimas gracias. Se levanta la sesión. 

(Se levanta la sesión a las 16 horas y 29 minutos). 




